

全国芸術祭サポートーズミーティングシンポジウム

シンポジウムのプログラムは、小林教授の基調講演（別項参照）、続いて各芸術祭サポートーの活動紹介とクロストークでした。サポートーや事務局の発表があったのは、あいちトリエンナーレ、水と土の芸術祭、瀬戸内国際芸術祭、さいたまトリエンナーレ、横浜トリエンナーレ、フェスティバル/トーキョー、札幌国際芸術祭からの全7団体です。

このうちあいちからは非公式サポートー団体が、瀬戸内からはサポートーの方が個人で登壇されました。また札幌からは、インターネットを介したビデオ通話アプリでサテライト参加していただきました。

最初の活動紹介は各団体が順番に話して行きます。団体によって、力点を置いているポイントや自主活動への向き合い方が様々で、状況や目指すところがそれぞれ違っていることが伺われました。

続いてクロストーク。3つのお題が与えられ、登壇者が順不同で答えて行きます。

最初のお題は「各団体の強み・弱み」。とりわけ自団体の強みについて、力の入った回答が続々と語られました。

2つ目のお題は「国際展とどう向き合うか」。色々な切り口の答えがありました。テーマやディレクターは開催ごとに変わっても、活動は変わらず続けられるように、都市や地域とどう結びつくかという点を重視する団体が多かったように思います。

最後のお題は「ネットワーク化の意味・未来性」でしたが、時間の関係から割愛となりました。

そして次回サポートーズミーティングは、水と土の芸術祭2018で開催されることが決定。ハマトリーツ! から水と土の芸術祭サポートーズに「全国芸術祭サポートーズミーティング」と刻印された特製の印鑑が贈呈されました。来年以降も次の開催地に贈り物のリレーができれば、というハマトリーツ! からの提案です。

約3時間に及んだシンポジウムでしたが、終了後は参加者同士の交流が始まり、盛況のうちに終幕となりました。（木村）

「飲み部」のノウハウを全部注ぎ込みました！～交流会

9月23日、「全国芸術祭サポートーズミーティング」に続き開催された交流会。会場は高架下スタジオSite-D集会場。早い時間から料理部のメンバーが部長の采配の下テキパキとおもてなしの準備を進めています。次第に美味しい香りが…。あ、ビールサーバーも到着！やがて参加者も続々と到着して18:30に開会です。横浜トリエンナーレ事務局長・山野真悟氏の挨拶に続き「乾杯！」

遠方からのサポートーさん達も多数参加して下さり、旧交を温め合ったり自己紹介をしたり。80名を超える参加者で熱気ムンムンです。そこへ我らが料理部長はしこさんの登場。横浜産の食材をふんだんに使った美味しいすぎる料理（右はその一例）の紹介には割れんばかりの拍手喝采。次は翌日の「ハマトリーツ! フェス」でのイベント紹介。皆さん参加してね、と勧誘にも力が入ります。20:30、最後はサポートー満岡氏による「関東上り締め」にて無事閉会。皆さん楽しんでいただけた様子にこちらも安堵と嬉しさで一杯になりました。（三井）



交流会の1コマ



皆さんの感想

「観る・学ぶ」グループ おしゃべり会

おしゃべり会は、同じ作品を見た人たちが感想を語り合う会です。今回のお題はジョコ・アヴィアントの《善と惡の境界はひどく縮れている》。ホスト役の「観る・学ぶ」グループの人たちは作品の勉強をしているのですが、説明は控え、お客様の感想を聞くのに徹します。他の人の多彩な感想を聞くことができたため、作品の見方が広がりました。（上田）

ヨコトリしゅみせん！

前回展で好評だった「サポートーズサロン」が今回「ヨコトリしゅみせん！」として復活しました。仏教の世界観の中心にある須弥山（しゅみせん）をモチーフに、普段は表に出ない「ヨコトリを支えるもの」にスポットを当てるこのシリーズ。初回は「新市庁舎、水辺に建つ」と「縁の下には守りの蛇」をテーマに実施されました。

「時をかけるヨコハマ」グループ 路上観察会

時をかけるヨコハマグループpresents路上観察会に参加しました！横浜美術館を起点に赤レンガ倉庫を目指すというヨコトリ会場連結の約2kmのコース。スタート時点で5名だったはずの参加者がスタート直後に「あの路上観察会ですか？参加します！」とみると増えて、気がつくと参加者11名という大盛況の観察会になったのは、きっと前夜の交流会におけるスタッフのみなさんの告知活動の賜物でしょう。途中にあるさまざまなおアート、歴史的建造物や記念碑などを説明つきで鑑賞しながら、また時には触りながらの道のりは横浜在住の私でも新たな発見が数多くあり、楽しい約1時間の初秋の街歩きとなりました。（青木）



路上観察の様子

第3回全国芸術祭 サポートーズ ミーティング in ヨコハマ

「全国芸術祭サポートーズミーティング」は、各地で行われる芸術祭のサポートーが一堂に会する場で、今回で3回目になります。9月23日はシンポジウムが富士通エフサスみとみらいInnovation & Future Centerで行われました。



クロストークの様子

小林真理教授による基調講演

「文化・市民・地域・つながる～文化政策の担い手の新しい形」

シンポジウムの冒頭に、東京大学大学院人文社会系研究科小林真理教授による基調講演がありました。文化政策は昔は政府・官庁が行うものであったが、市民が参加するようになってきたという時代の変化を軸としたお話を。

市民が芸術に関わる関わり方には「芸術家が作り上げる作品に市民がアクセスできる」という見方と「市民が作品を作り上げる」という見方があります。前者は文化の押し付けになるきらいがあるし、後者は達成の難しさがあります。前者は文化の押し付けになるきらいがあるし、後者は難しさがあります。ボランティアに芸術の楽しみを知ってほしいと思って、ボランティア自身は活動自体が楽しくて、そこで閉じてしまうという傾向があるのです。組織が成熟していくと新しい人が入りづらくなり、次第に年齢層が上がり、その中から活動をやめる人も出でますから、活動は縮小してしまうの

です。我々ハマトリーツ! はまだ新規参加者が入りにくい雰囲気は出でていないと思いますが、今後も続く課題だと思います。

ボランティアと行政との関わり方のバランスに苦労している芸術祭やプロジェクトが多い点、市民活動のあるべき姿に現時点では明確な答えは無く小林先生ご自身も模索している話など、とても興味深かったです。シェリー・アーンスタインによる市民活動のレベルを計る「市民参加のはしご」の話では、現在、ハマトリーツ! ははしごの比較的上段で活動できていることも発見でした。最上の住民主導まで行くと専門家と住民の軋轢が高まる等の問題が出てくるうなので、今の状況はちょうどいいくらいなのかもしれません。（青木/上田）



東京大学大学院人文社会系研究科 小林真理教授

料理部 presents Let's ヨコハマCooking! #3

にんじんのベジ麺 ～横浜ナポリタン風～

実は横浜はスパゲティ・ナポリタンの発祥の地。今回は話題のベジタブルヌードルを使って糖質を大幅にカットしたナポリタンを考えました。



材料 (にんじん1本で副菜として2人分)
にんじん 中1本
玉ねぎ 1/2個 (+お好みでピーマン1個)
ベーコン 3枚
トマトケチャップ 大さじ4
バター 10g
塩・こしょう

作り方

- にんじん1本の皮をむいてから、ピーラーで麺のようにスライスしていく。
- スライスしたにんじんをさっと湯通しする。
- 玉ねぎは薄切りにし、ベーコンは1cm幅に切る。
- フライパンにバターを溶かし、玉ねぎ（・ピーマン）・ベーコンを炒め、スライスしたにんじんを加え、全体に火が通るまで炒める。
- ケチャップを加え、味がなじむように混ぜながら炒め、塩・こしょうで味を整える。

「観る・学ぶ」グループ ヨコトリ検定

ヨコトリ検定とは3択のクイズで、ヨコトリうんちく・出展作品・横浜史がテーマとなっています。「観る・学ぶ」グループが丸付けし、成績によりかわいい亀のスタンプがもらえます。早く答えを書いた人もいれば一

問一問うなっている方も。解説を聞いて、答えの確認にまた会場を見て回りたいという方もいました。（平本）



ヨコトリ検定挑戦中

缶バッジワークショップ

缶バッジワークショップは、緑化フェア（4号参照）の時に実施しましたが、いつも盛り上がるイベントです。午前の部は美術館開館と同時にスタート。展示を見る前にも関わらず多くの方が参加してくださいました。特にキッズ達の喜びようが場を盛り上げ、我々にとってもご褒美といえます。お客様より我々が楽しむイベントかもしれません。（上田）

星占い

「島と星座とガラパゴス」の「星座」にちなみ、星占いコーナーが開設。テレビでよく見る12星座占いかと思いきや、生まれた時刻の惑星の位置から「裏の性格」まで占うという、奥深いものでした。私の7ヶ月の息子（最年少？）も占ってもらいました。

したが、お金にルーズだそう（汗）。参加者は「当たりってる！」など歓声を上げ、盛り上がっていました。（巽）



星占いの様子

一本目は横浜市の創造都市政策とそれをリードするデザイン室の解説から始まり、水辺と触れ合える新市庁舎のデザインコンセプトなどが語られました。続く二本目には、作品を借りて運んで展示して、ヨコトリを形にしたコーディネーター2名が登壇。ジョコ・アヴィアントの大型作品の準備中、横浜港に届いた材料の竹からゾウムシが出たのが最も苦労したこと、「何が起きても動じない」対応

で巻き返したのが素晴らしい。ハマトリーツ! も協力した小沢剛の「帰ってきたシリーズ」作品制作では、インドで制作した看板絵が届いたときには感動さえ覚えたとのこと。そうして我々は作品を観ることができます。

新旧市庁舎をめぐるフィルドワークも実施されるとのこと。次回はどんなヨコトリの裏側を見せてくれるでしょう。（横川ヒロ）